

PRIMER ENCUENTRO DE FORMACIÓN DE CATEQUISTAS

I. LAS TAREAS DE LA CATEQUESIS, SU PRESENCIA Y DESARROLLO EN UN TEMA DE CATEQUESIS

Partimos de que las tareas que inician en la vida cristiana son: conocer, celebrar, vivir y orar (DGC 85-86)¹.

Pero podemos preguntarnos: ¿Por qué son estas las tareas y no son otras? ¿En qué se basa la Iglesia para decir que son estas las tareas que inician en la vida cristiana?

Me parece, que la respuesta a estas preguntas se puede encontrar en la fuente que origina estas tareas.

Por eso, ahora, según tu parecer, te invito a responder esta pregunta, ¿Cuál puede ser la fuente que da origen a las tareas que inician en la vida cristiana?

1. La fuente en que se inspira las tareas que inician en la vida cristiana está en el modo en que Jesús formaba a sus discípulos

Si nos asomamos a los evangelios descubrimos cómo Jesús formaba a sus discípulos: Les daba a conocer a ellos los misterios del Reino de los cielos <<a vosotros se os dado a conocer los misterios del Reino de los cielos>> (Mt 13, 11), le invitaba a vivir las actitudes evangélicas <<aprende de mí, que soy manso y humilde de corazón>> (Mt 11, 29), les enseñaba a orar <<cuando oréis, decid: Padre...>> (Lc 11,2). Aunque está claro que la tarea de liturgia con Jesús todavía no se realizaba.

2. Este modo de formar Jesús estaba presente en la vida de la comunidad cristiana: <<perseveraban en la enseñanza de los apóstoles, en la comunión, en la fracción del pan y en las oraciones>> (Hch 2, 42).

¹ Directorio General para la Catequesis, congregación para el credo, números 85 y 86.

3. La Iglesia teniendo en cuenta el modo cómo Jesús formaba a sus discípulos y cómo esa formación estaba muy presente en los comienzos de la propia Iglesia, ha insistido por medio del Vaticano II y del Catecismo de la Iglesia Universal, que estas tareas deben estar presente en la formación catequética y la vivencia integral de la fe.

El Concilio Vaticano II expresó así estas tareas: <<La formación catequética ilumina o robustece la fe, alimenta la vida según el espíritu de Cristo, lleva a una consciente y activa participación del misterio litúrgico y alienta a la acción apostólica>>².

Mientras que en el Catecismo de la Iglesia Universal las tareas están presentes en las cuatro partes que desarrolla y sigue este catecismo, que son: EL CREDO, qué es lo que creemos y profesamos de la fe - LA CELEBRACIÓN DE LA FE (Liturgia), qué es la vida del Señor, de los Santos, año litúrgico- LA VIDA EN EL ESPÍRITU (Moral), qué es poner en práctica lo que creemos, como los mandamientos, las Bienaventuranzas, el evangelio- LA ORACIÓN (Padrenuestro), qué es la relación que mantenemos con Dios y los diversos modos de orar con Dios.

Resumiendo, si partimos y asumimos que la fuente de las tareas está en el modo cómo enseñaba Jesús, que sus enseñanzas estaban muy presentes en los comienzos de la Iglesia, y que han sido impulsadas actualmente en la propia Tradición de la Iglesia por el Vaticano II y por el Catecismo de la Iglesia Universal.

Me parece, que han quedado respondidas, las dos preguntas que nos hicimos al comienzo: ¿Por qué son estas las tareas y no son otras? ¿En qué se basa la Iglesia para decir que son estas las tareas que inician en la vida cristiana?

En definitiva, se puede decir, que las tareas son esas y no otras, porque estaban presente en el modo como Jesús formaba a sus discípulos, son

² (GE 4; Cf. RICA 19; CIC 788,2).

vividas y practicadas en los comienzos de la Iglesia y siguen siendo actuales al impulsarla el Vaticano II como necesaria para la formación catequética y por medio del Catecismo de la Iglesia Universal que al dividirse en cuatro partes identifica las tareas con las dimensiones fundamentales de la fe que deben estar presentes cuando iniciamos en la vida cristiana y cualquier formación cristiana.

En casa o cuando puedas. Te invito a que te pongas delante del Señor leyendo los textos que acompañan las tareas que inician en la vida cristiana. Luego, esribas estas dos preguntas en cada uno de ellos: 1. ¿Qué dudas tengo? ¿Qué estoy dispuesto hacer?

- **En relación con lo que creo** (Hebreos 11, 1-20)
- **En relación con lo que celebro** (Isaías 1, 11-15)
- **En relación con lo que vivo** (Mateo 5 y 6)
- **En relación con lo que rezo** (Mateo 6, 5-13; Lucas 18, 9-14)

4. Identificamos las tareas de la catequesis con una parte del cuerpo acompañada con un gesto

Os pido, como grupo que entre todos vamos a identificar las tareas que inician en la vida cristiana con una parte del cuerpo humano acompañada con un gesto.

Por ejemplo: Conocer (me señalo la cabeza), celebrar (extiendo las manos abiertas hacia delante), vivir (me toco el corazón), rezar (uno las dos palmas de la mano).

Conocer



Celebrar



Vivir



Orar



5. Razones o motivos por las que las tareas de la catequesis deben estar presentes y desarrollarse cuando nosotros damos un tema de catequesis son: porque inician en la vida cristiana, porque se corresponden con las dimensiones de la fe y porque por la propia dinámica interna se relacionan y se interfieren mutuamente durante el desarrollo de la catequesis

Es importante que al hablar de razones lo que intento ahora es seguir fundamentando y justificando los motivos que impulsan a la Iglesia a insistir de que las tareas que inician en la vida cristiana estén y se desarollen en un tema de catequesis.

Por eso, te invito ahora a responder a esta pregunta, *¿Cuáles serían para ti, los motivos por lo que Iglesia quiere que las tareas que inician en la vida cristiana estén presentes y se desarollen en un tema de catequesis?*

Una primera razón o motivo sería porque nosotros iniciamos en la vida cristiana siguiendo el modo de Jesús de forma integral, es decir, en todas las dimensiones de la fe, que son: conocer, celebrar, vivir y orar.

Una segunda razón o motivo sería porque las tareas de la catequesis se corresponden con las diferentes dimensiones fundamentales de la fe, que son : conocer, celebrar, vivir y orar.

Una tercera razón o motivo sería porque las tareas propia dinámica interna se relacionan e interfieren mutuamente durante la catequesis, dado que lo cree te lleva a celebrarlo, a vivirlo y rezarlo.

6. Descubriendo cómo las tareas están presentes y se desarrollan durante un tema de catequesis

Como nosotros lo que queremos en dar una catequesis integral que abarque todas las dimensiones de la fe y lo hacemos a través de las tareas de la catequesis.

Ahora, nos toca descubrir cómo las tareas están presentes y se desarrollan en un tema de catequesis.

Para ello, vamos a dividir en varios grupos, os voy a entregar diversos materiales que desarrollan un tema de catequesis. *Cada grupo debe descubrir en qué momentos aparecen las tareas de la catequesis y cuáles son las actividades, dibujos, canciones, etc., que desarrollan esas tareas.*

Lo haremos siguiendo estos pasos:

1. Comienza leyendo despacio el tema de catequesis, fijándonos especialmente *en qué momentos aparecen las tareas de la catequesis.*
2. Despues partiendo de cada tarea de catequesis, recoge todas las actividades, dibujos, canciones, etc., que desarrollan esas tareas.
3. Finalmente, partiendo de todo lo que se realizan en cada tarea, intenta concretar lo siguiente. Por ejemplo:
 - *En la tarea del conocer;* que hace referencia al mensaje o contenido, sería... (añade la respuesta).
 - *En tarea del celebrar;* los signos, gestos o elementos litúrgicos presentes, serían... (añade la respuesta)
 - *En la tarea del Vivir;* qué so los valores y actitudes que se desprenden de los contenidos y enseñanzas que se concretan en compromiso aplicados a la vida, serían... (añade la respuesta).
 - *En el orar;* que son las oraciones que se hacen o están presentes, serían... (añade la respuesta).

Alhaurín de la torre, 8 de Septiembre de 2025.